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! ! ! !昨天，教育部在其官网就《小学生减负
十条规定》公开征求意见。其中，有关“小学
不留书面式家庭作业”的规定，更是一石激
起千层浪。如此“重拳”是否真能击中课业负
担过重的要害？几乎年年出台的“减负令”，
究竟谁来监督落实？

减作业不能“一刀切”
在采访中，基层教师普遍认为，“小学不

留书面式家庭作业”很难实施，也未必符合
教育规律。闸北第一中心小学校长徐静认
为，只有完成一定数量的书面作业，才能达
到复习巩固的效果，更重要的是，从小培养
孩子责任意识和独立完成任务、进行自我评
估的能力。黄浦区卢湾一中心小学数学教导
袁秉也认为，虽然作业形式可以有创新，但
是数字书写、数学作图等一些基本功练习并
不可少，只有打下扎实基础，才能为将来学
习做好铺垫。
老师们强调，让孩子从繁重的课业负担

中解放出来，不是“一刀切”地对书面作业说
不，而应在布置作业时，注重根据学生的情
况分层，提高作业的趣味性和针对性，避免
用机械重复的抄写。徐静强调，在小学低年
级时，老师应该将更多的课外时间还给孩
子，这就对教师的课堂教学提出了更高要
求。从去年起，袁秉在执教的一年级做出探
索，周一到周五用一些原创数学亲子游戏和
数学电脑小游戏取代书面作业，让孩子回家
和父母一起玩数字小游戏，周末再下发一周
知识点总结，供父母了解孩子学习进度。一

年尝试下来，收效不错。而在中高年级，超市
购物、记录电表都成为孩子们的特殊“作
业”。书面作业少而精，辅之大量探究类、实
践类的作业，才能更有效提升孩子的综合学
习能力。

没监督等于“走过场”
此次教育部在出台减负新规时开宗明

义，就是为了解决目前小学生课业负担仍然
过重的问题。但仅仅靠发一部规定，就真能
遏制住课业负担过重的痼疾吗？静安区教育
学院附属学校特级校长张人利说，“不留回
家作业”的规定要落地，首先必须将课程标
准规定的教学总量减下来、难度降低些。学
生每天学完一门课的知识，总要通过作业来
巩固和消化的，回家不做作业了，就势必要
在校内做作业，那就得有空出来的自修课时
间，不减教学量、不降难度，学生怎么可能有
时间在校内做作业？
据业内人士统计，近年来教育部曾就诸

如心理教育、国防教育、艾滋病教育等发过
数十个文件，要求在中小学课堂开展这些专
题教育，但究竟开展到怎样的程度、会不会
“走过场”，从来就是无人监督的。张人利校
长说，如果减负也采用发个文件就了之的老
套路，不仅不会起到任何效果，反而会将课
业负担问题向家庭、向家长转移。而没有严
格的监督检查，又没有相应配套措施跟进，
这样的“减负令”十有八九只会是沦为说说
而已。这也将不利于真正推行素质教育。

本报记者 王蔚 陆梓华

教育部推“减负十条”引公众热议

谁来监督小学不布置回家作业
!!!!!!! 阳光入学

各地要在大力推进义务教育均衡发展的

同时!严格实行免试就近入学!招生不依据任

何证书和考级证明" 实行信息公开!县区教育

行政部门要利用网站等多种方式向社会公开

每所小学和初中的招生计划#范围#程序#时间

和结果!积极推行统一的网上报名招生"

! 均衡编班

按照随机方式对学生和教师实行均衡编

班"严禁以各种名目分重点班和非重点班"编

班过程要邀请家长#社区代表#人大代表和政

协委员等参加!接受各方监督"

! !零起点"教学

一年级新生入学后!要严格按照课程标准

从$零起点%开展教学!不得拔高教学要求!不得

加快教学进度"

! 不留作业

小学不留书面式家庭作业!可布置一些适

合小学生特点的体验式作业" 积极与家长#社

会资源单位联动!在确保安全的前提下!因地

制宜地安排学生参观博物馆#图书馆#文化馆

等社会设施! 组织参加力所能及的手工劳动#

农业劳动"

! 规范考试

一至三年级不举行任何形式的统一考试&

从四年级开始!除语文#数学#外语每学期可举

行 "次全校统一考试外!不得安排其他任何统

考"每门课每学期测试不超过 #次"考试内容

严禁超出课程标准"

! 等级评价

实行$等级加评语%的评价方式!采取$优

秀#良好#合格#待合格%等分级评价!多用鼓励

性评语!激励学生成长"全面取消百分制!避免

分分计较"

! 一科一辅

教辅材料购买遵循$一科一辅%和家长自

愿原则" 学校和教师不准向学生推荐#推销或

变相推荐#推销任何教辅材料"

! 严禁违规补课

学校和教师不得在课余时间# 寒暑假#双

休日和其他法定节假日组织学生集体补课或

上新课"公办学校和教师不得组织或参与举办

$占坑班%及校外文化课补习"

! 每天锻炼 !小时

按照国家课程方案上好体育课"安排好课

间操#眼保健操或大课间活动!确保学生体育

锻炼时间"

! 强化督查

各级教育督导部门要对减负工作定期开展

专项督导检查!每学期公布督导报告"县区教育

行政部门要严格责任追究! 对加重小学生课业

负担的有关负责人和直接责任人进行问责"

《小学生减负十条规定》
'征求意见稿(

! ! ! !本报讯（记者 潘高峰
通讯员 蒋玲）医患纠纷近年
来备受社会关注。农工党市
委在今年市“两会”期间递交
提案，建议完善上海医疗责
任保险制度，维护医患双方
的合法权益。记者昨天获悉，
市卫计委在答复提案时透
露，本市将探索建立医疗责
任保险联合共保体。

农工党市委在调研中
发现，自!""!年探索实施医
疗责任保险制度以来，上海
超过#""家医院参保，十年
间累计受理理赔申请$%#&%

例，相当一部分医患纠纷得
到了有效化解，但运行中也
出现了保险效用不显著、医
院投保意愿下降等问题。农
工党市委提出了一系列操
作性建议。
市卫计委近日在提案答

复中表示，将以公开招标的
形式，选取综合实力强、信誉
度高、服务质量优、理赔及时
合理的#'(家保险公司，探
索建立医疗责任保险联合共
保体。

! ! ! !本报讯 （特约通讯员 焦苇 记者 张
炯强）经市政府批准，从今天起，原属上海
电气集团'总公司(管理的上海电机学院、
上海市卫生和计划生育委员会管理的上海
健康职业技术学院 '上海市卫生学校(、上
海市城乡建设和交通委员会管理的上海城
市管理职业技术学院、上海仪电控股集团
'公司(管理的上海电子信息职业技术学院
和上海电子工业学校、上海国盛'集团(有
限公司管理的上海工艺美术职业学院和上
海市工艺美术学校等 )所行业学校正式划
归上海市教育委员会管理。

! ! ! ! #条美国沙虎鲨昨抵浦东机场，将成为
上海海洋水族馆新成员。沙虎鲨飞沪途中颇
为周折：专门运输箱中装有 # 吨海水，并配

备专用液态氧，采用防护措施，预防鲨鱼被
撞得“体无完肤”。初来乍到的 #条沙虎鲨需
隔离休整一个月，经检疫合格后才能展出。
预计国庆前夕，这 #条沙虎鲨将正式亮相，与
游客见面。 本报记者 孙中钦 摄影报道
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电机学院等7校
划归市教委管理

! ! ! !本报讯 （记者 马亚宁）(*电影已是过
去式，)*电影来啦！+月 !+日至 ,月 !日，
第十届科学与艺术展将在上海展览中心举
行，《海底隧道》和《冰山历险记》两部 )*电影
将轮番上映，带领观影者在风暴、雷电、下雨、
撞击等异常真实的情境中穿梭。除了听觉、视
觉、嗅觉、触觉等被充分调动外，观众还将手
持道具，体验人与人、人与电影之间的互动。

本届展览展出规模达 &"""平方米，主题
为“融合———十年纷呈”，集中运用现代技术
来展示科学与艺术融合的各种成果。展览设

立“科苑掠影”“应用成果区”“创新探索区”和
“教育实践区”四大展区，展示来自中国、美国、
英国、加拿大、日本、瑞士、澳大利亚、墨西哥、
荷兰等 -#个国家和地区的创意互动作品。

上海国际科学与艺术展为公益性展览，
即日起可通过上海国际科学与艺术展官方网
站（.//012345678.409:;<9=>3）和官方微信平台索
取电子参观券，也可在开展期间至上海展览
中心免费领取门票 '凡索取参观券 "$%张以

上的单位和个人!请与展览组委会联系!联系

电话 &'&$(%((。

科学与艺术展下周揭幕

手持道具看7D电影

#上接第 !版$为了进一步明确诊断，并考虑
实施捐献必须具备的条件，器官捐献办公室
派出的医疗组和器官捐献协调员决定将患者
由 -!?紧急向长征医院转运。+月 !"日傍晚，
在市交警的全力协助下，患者在最短时间内
转至长征医院。经脑电图和经颅彩超等检查，
符合国家卫生计生委颁布的、可以实施器官
捐献的标准。经医院和市级专家组两次会诊，
并经长征医院器官捐献伦理委员会的 -"多
位专家连夜紧急会议和审核查看临床资料及
所有签署的文件，并会见家属后，一致同意
接受患者家属的捐献请求。按照本市器官捐
献的标准流程，捐献于次日凌晨顺利完成。

先期进入试运行的中国人体器官共享
与分配计算机系统上海子系统，随即严格依
照已登记入册患者病情急缓、排队先后、配
型情况等条件，为所捐器官“自动检索”合适
移植对象。市捐献办专职协调员见证了捐
献、分配全过程。当天，中山医院用获捐肾脏
为一名 #,岁的男性终末期尿毒症患者实施
了肾移植手术；长征医院的两名获益患者分
别为 !, 岁的男性终末期尿毒症患者和 %,

岁的原发性肝细胞肝癌患者。
记者今天在采访中了解到，黄先生有一

儿子罹患慢性肾功能衰竭，长期靠血液透析
维持生命。因一直等不到肾源，他生前曾想
捐一个肾给儿子，但因血型不合未能如愿。
此次突发脑血管意外事件后，其妻子在万分
悲痛的情况下，经与家人商量后仍毅然将丈
夫能捐的器官捐献出来，希望能够帮助其他
像儿子一样在苦苦等待器官救命的病人。

市红十字会副会长、上海市人体器官捐
献办公室主任李明磊上午在接受本报采访
时表示，在国家卫生计生委宣布今年 ,月 -

日正式启用全国器官分配与共享系统前夕，
上海成功完成了首例公民逝世后器官捐献，
应该说是一个好的开始。器官捐献与公平分
配是一项长期而艰巨的工作，需要医疗机
构、医护人员的积极配合，以及广大市民的
理解和支持。


